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VAZIO SANITÁRIO DA SOJA 
INICIA NESTE DOMINGO 

O vazio sanitário da soja não tem mais uma data única para todas as regiões do Paraná como acontecia até a última safra. 
Com vistas a respeitar os diversos microclimas e períodos mais adequados para o plantio da oleaginosa, o Ministério 

da Agricultura e Pecuária (Mapa) dividiu o Estado em três sub-regiões com datas diferentes para início do vazio e para a 
semeadura da soja. Os municípios do Norte, Noroeste, Centro-Oeste e Oeste tem o vazio sanitário iniciado no próximo 

dia domingo, 02 de junho, e se estende até 31 de agosto. Para esses municípios, o plantio da soja está liberado a partir de 
1.º de setembro de 2024 e termina em 30 de dezembro. A Região 2, que compreende a maioria destes municípios, tem o 

vazio sanitário iniciado mais cedo no Estado, em comparação às Regiões 1 e 2.  Página 8
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E stamos há pou-
co tempo nos 
recuperando de 
um trauma co-
letivo que foi 

a pandemia da covid-19. 
Reestruturando vidas. Re-
cuperando a dignidade do 
trabalho, a dignidade de 
habitar, a dignidade de co-
mer, também tocar e sentir, 
voltar a nos relacionarmos 
socialmente e com nossos 
afetos. Esse trauma que essa 
geração vivenciou é algo 
sem precedentes, uma cri-
se sanitária a nível mundial 
com reflexos econômicos e 
sociais gravíssimos senti-
dos até hoje.

Vale lembrar que junto 
à crise sanitária estávamos 
imersos em uma crise po-
lítica, institucional, social 
e econômica severa. Eram 
camadas e mais camadas de 
elementos que agravavam a 
situação. Agora, nessa nova 
tragédia, muitos de nós ainda 
não conseguiram reestruturar 
suas vidas e trabalho.

Muitos de nós entraram 
em uma situação de superen-
dividamento, que agora, nes-
ta nova catástrofe, será um 
limitador de reconstrução. E 
acredito que nunca mais se-
remos os mesmos.

No episódio da pandemia, 
os impactos também tive-
ram recorte de raça e classe. 
Eu insisto nisso, porque a 
olho nu, se todos passarem 
a enxergar verdadeiramen-
te e com honestidade, essa 
constatação fica evidente e 
assustadora. Também nesse 
período tivemos de lidar com 
situações que inauguraram 
uma nova forma de agir e 
existir. Não sabíamos, como 
civis, lidar com situações de 
disseminação de vírus, de-
mandas médicas e sanitárias 
- especialmente porque não 
tínhamos um Estado prepara-
do para esse tipo de situação, 
de forma a orientar um proto-
colo preciso.

Diferente disso, o governo 
manteve uma postura nega-
cionista, contrariando orien-
tações da ciência organiza-

da internacionalmente para 
apresentar soluções e meios 
de preservação das vidas. 
Foram falas institucionais 
prestando um desserviço à 
nação. Vale recordar, fazen-
do um paralelo ao caso atual 
de Porto Alegre em relação 
à inundação, que o prefeito 
de Porto Alegre, Sebastião 
Melo, demorou muito a se 
pronunciar sobre diversas 
situações, deixando a po-
pulação à deriva, em pâni-
co coletivo, sem direciona-
mento algum. E por que o 
pronunciamento é impor-
tante? Porque as pessoas, 
apesar de tudo, acreditam 
na máxima autoridade do 
município e isso se aplica à 
máxima autoridade dos es-
tados e da União.

A manifestação de um 
chefe do Executivo é corre-
tamente entendida pela po-
pulação como um direcio-
namento a ser seguido com 
a expectativa de que seja 
uma indicação baseada em 
evidências, estudos e estra-
tégias. Uma orientação tem-

pestiva e segura. Na pande-
mia e agora nas inundações 
que assolaram nosso estado, 
nosso povo sofreu com a 
desinformação, a subnotifi-
cação e o negacionismo da 
situação catastrófica colo-
cada.

Também na pandemia, 
muitos de nós compreen-
diam que a causa de tudo 
era ação humana direta. 
Outra metade negou, de 
modo a dobrar o número de 
perdas. Não era a natureza 
cobrando, era consequência 
propriamente dita do que 
estamos fazendo. Uma ação 
leva a outra e o efeito casca-
ta se impõe. 

Nesse caso, a flexibiliza-
ção de legislações urbanís-
ticas e ambientais também 
foram determinantes para o 
estopim da crise sanitária, as-
sim como o alargamento das 
autorizações de avanço do 
desmatamento, o assolamen-
to de biomas inteiros, o passe 
livre à pecuária e a utilização 
dos recursos ambientais de 
forma predatória. E as deci-

sões parecem tardar, sempre 
fora do tempo. “Parecem”, 
perdoem, é um eufemismo. 
Em grande medida as deter-
minações são tardias, sempre 
com viés de interesse privado 
e de capital estrangeiro.

Sabe a teoria da diferen-
ciação geopolítica do norte 
e sul global? A história se 
repete como tragédia.

Todos esses atos decor-
rem direta ou indiretamente 
de negligências, mas tam-
bém de atos intencionais, 
dolosos, de cunho crimino-
so, até mesmo a própria au-
sência de atitude é um dado 
concreto de um projeto po-
lítico neoliberal. 

Nesse tempo tivemos de 
nos apropriar de conceitos, 
aprender o que significa o 
sistema de drenagem, o es-
coamento de uma cidade e 
a respectiva precarização 
da engrenagem que serve 
justamente para resguardo 
da população. Proteção à 
vida e a dignidade de viver. 
Quais as consequências da 
ausência de manutenção e da 

ausência de prioridade? Vale 
dizer, temos legislações ur-
banísticas, de saneamento e 
descarte de resíduos sólidos 
de referência internacional. 
Alguém consegue justificar a 
não aplicação? Interpretações 
deturpadas intencionalmente. 
Legislações ambientais flexi-
bilizadas, vendidas.

Grande parte dos proble-
mas das cidades não foi a chu-
va em excesso, foi a ausência 
de estrutura de contenção. 
Necessidade já alertada há 
décadas por pesquisadores, 
movimentos sociais e orga-
nizações em defesa do meio 
ambiente e da cidade. Foi 
a ocupação desenfreada do 
espaço que originalmente 
era dos cursos dos rios, ar-
roios e lagunas. Será que 
entendemos o que significa 
o impacto social de um ater-
ro? O que significa aterrar 
áreas que originalmente se-
riam de uma biodiversidade 
e das próprias águas. Elas 
estão ocupando o que sem-
pre foi delas.

A manutenção de áreas 
de risco com habitações 
precárias é sim consequên-
cia de um estado fracassa-
do. De uma política neo-
liberal criminosa. E fica 
a pergunta, quem pagará 
a reestruturação de comu-
nidades inteiras? Quem as 
coloca em um espaço se-
guro e com suas relações 
que mantém uma existên-
cia digna. Moradia não é 
somente uma casa, cimento 
e engenharia. Moradia é lu-
gar, pertencimento. Histó-
ria. É conexão com o meio. 
Quem se responsabiliza ob-
jetiva e subjetivamente por 
tudo isso? Sabemos muito 
bem quem deveria pagar a 
conta histórica.

S A B R I N E  TA M S  G A S P E R I N 
É advogada, mestre em Sociologia 
e Direito pela Universidade Federal 
Fluminense, doutoranda em Políticas 
Sociais e Direitos Humanos pela 
UCPEL e integra o grupo de pesquisa 
Questão agrária, urbana e ambiental e o 
Observatório dos Conflitos da Cidade

PANDEMIA DE COVID-19 E CATÁSTROFE 
CLIMÁTICA NO RS, UM PARALELO NECESSÁRIO

ARTIGO



TCE
Estão abertas as inscri-
ções do concurso público 
para o cargo de auditor 
de controle externo do 
Tribunal de Contas do Es-
tado do Paraná (TCE-PR). 
Elas podem ser feitas por 
meio de link via online 
(https://encurtador.com.
br/YUHFA) até o dia 18 
de junho, ao custo de R$ 
125, exceto para aqueles 
candidatos enquadrados 
nas possibilidades de 
isenção legal.

TCE 2
Estão sendo ofertadas 
dez vagas que exigem 
formação acadêmica de 
nível superior em seis 
áreas: Jurídica (três vagas), 
Contábil (duas), Engenharia 
(duas), Administrativa 
(uma), Econômica (uma) 
e Informática (uma). Em 
todas as especialidades 
também está prevista a 
formação de cadastro de 
reserva. Atualmente, há 94 
cargos vagos de auditor de 
controle externo na Corte.

TCE 3
A remuneração inicial 
atual do cargo é de R$ 
22.460,20 (incluindo 
vencimento básico e 
verba de representação). 
Os servidores efetivos 
recebem os benefícios de 
auxílio-alimentação de R$ 
1.960,26, auxílio-saúde 
(pago a quem tem plano 
de saúde privado e cujo 
valor varia de acordo com 
a faixa etária do servidor) 
e auxílio-creche, pago a 
quem tem filhos de até 
seis anos matriculados em 
creche ou pré-escola.

PROVAS
Editais e outras informa-
ções sobre o certame, que 
está sendo organizado 
pelo Centro Brasileiro de 
Pesquisa em Avaliação e 
Seleção e de Promoção de 
Eventos (Cebraspe), po-
dem ser acessadas aqui. 
A aplicação das provas, 
que ocorrerá na cidade de 
Curitiba, está agendada 
para os dias 10 e 11 de 
agosto - sábado e domin-
go, respectivamente.

PROVAS 2
No primeiro dia, serão 
aplicados os testes objeti-
vos com 100 questões de 
múltipla escolha, sendo 
50 de conhecimentos 
gerais, comuns a todas 
as áreas, e 50 de conhe-
cimentos específicos de 
cada especialidade. Já no 
segundo dia, serão aplica-
das as provas discursivas, 
que consistirão em quatro 
questões e um parecer. 
Não haverá prova de 
títulos.

BOCA DO LOBO
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VOTAÇÃO DO ‘PARCEIRO DA ESCOLA’ 
MARCA A AGENDA LEGISLATIVA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O projeto que 
cria o Progra-
ma Parceiro da 
Escola chega 
para votação 

no Plenário da Assembleia 
na próxima semana. A pro-
posta lei 345/2024 tende a 
concentrar os debates du-
rante as duas sessões ple-
nárias nesta segunda-feira 
(3), uma ordinária e outra 
extraordinária.

O projeto pretende, de 
acordo com o Poder Exe-
cutivo, otimizar a gestão 
administrativa e de in-
fraestrutura das escolas 
mediante parceria com 
empresas de gestão educa-
cional.

O texto, que tramita em 
regime de urgência, per-
mite que empresas sejam 
responsáveis pelo geren-
ciamento administrativo 
das escolas, além de gerir 
terceirizados responsáveis 
por áreas como limpeza e 
segurança. Em um primei-
ro momento, o governo 
quer implantar o modelo 
em 200 escolas de 110 ci-
dades. O número corres-
ponde a cerca de 10% da 
rede. O Poder Executivo 
argumenta que nestas lo-
calidades “foram obser-
vados pontos passíveis de 
aprimoramento em termos 

pedagógicos, projetando 
inclusive uma diminuição 
da evasão escolar”.

O Parceiro da Escola 
será instalado median-
te consulta pública junto 
à comunidade escolar. O 
texto afirma que a remu-
neração das empresas con-
tratadas será estabelecida 
de acordo com a média 
de custo de referência da 
rede e observará a dispo-
nibilidade orçamentária. 
De acordo com o governo 
estadual, a ideia é expan-
dir, por meio da Secretaria 
de Estado da Educação, o 
programa a partir de 2025.

CRISE NO RS
Também começam a 

tramitar em Plenário o 
projeto de lei 343/2024, 
do Poder Executivo, que 
aprova crédito adicional 
especial no valor de R$ 
2,5 milhões ao orçamen-
to da Coordenadoria Es-
tadual da Defesa Civil. A 
medida é amparada na Lei 
n° 21.981/2024, que ins-
titui a Rede Estadual de 
Ajuda Humanitária, com 
a finalidade de arcar com 
eventuais despesas de res-
sarcimento de pessoal que 
está auxiliando na ope-
racionalização logística 
das doações destinadas ao 
atendimento humanitário 
à crise ocorrida no Rio 
Grande do Sul.

O projeto de lei 
858/2023, do deputado 
Cobra Repórter (PSD), 
institui o Dia Estadual dos 
Legendários do Paraná. A 
proposta tem o objetivo 
da valorização e conscien-
tização do movimento e 
de seus membros na pro-
moção da superação, do 
autoconhecimento e da 
transformação de pessoas 
através da fé.

E o projeto de lei 
117/2024, alterando 
dispositivo da Lei n° 
20.743/2021, que instituiu 
o Programa de Recupera-
ção dos Ativos e Créditos, 
oriundos das operações de 
titularidade do Paraná, re-
sultantes da liquidação do 
banco de desenvolvimento 
do Estado. A medida visa 
regularizar questões a res-
peito da representação ju-
dicial do Estado do Paraná 
na qualidade de sucessor 
do extinto Banco de De-
senvolvimento do Estado 
do Paraná (BADEP). De 
acordo com o Executivo, 
a proposta reforça a legi-
timidade da Procuradoria-
-Geral do Estado (PGE) na 
representação do Estado 
do Paraná nos processos 
judiciais pertinentes a cré-
ditos do BADEP.

SEGUNDA 
DISCUSSÃO

Treze proposições pas-

sarão por segundo turno 
de votação na sessão or-
dinária. O projeto de lei 
266/2024, cria o Junho 
Roxo, mês de conscien-
tização e prevenção do 
Lipedema. Assinam a ini-
ciativa as deputadas Can-
tora Mara Lima (REP), 
Maria Victoria (PP), 
Márcia Huçulak (PSD) e 
o deputado Tercilio Turi-
ni (MDB).

Os outros tratam da con-
cessão do título de utilida-
de pública. Dois deles são 
do deputado Alexandre 
Curi (PSD): à Associação 
Esportiva Independente de 
Moutain Bike de Manoel 
Ribas, com sede naquele 
município (PL 167/2024), 
e ao Instituto Pró-Restin-
ga, em Pontal do Paraná 
(935/2023).

Do deputado Fabio Oli-
veira (Novo) ao Instituto 
“Zoe”, em Laranjeiras do 
Sul (PL 561/2023).

TRANSMISSÃO
As sessões plenárias 

desta segunda-feira (3) 
terão transmissão ao vivo 
pela TV Assembleia, a 
partir das 14h30, por meio 
do canal 10.2, em TV 
aberta, e no canal 16, da 
Claro/NET. O conteúdo 
também pode ser acessado 
pelo canal do Youtube do 
Legislativo. (Reportagem: 
Redação e Alep)

AASSSSEEMMBBLLEEIIAA  LLEEGGIISSLLAATTIIVVAA..   Serão realizadas duas sessões plenárias, uma ordinária e uma extraordi-
nária, nesta segunda-feira (3). Já a ação de interiorização da Casa ocorre na quinta-feira (6), às 18 horas, em Pato 
Branco
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. “Estamos empenhados em melhorar a infraestrutura urbana, garantindo mais segurança e qualidade de vida para todos 
os cidadãos. As intervenções serão realizadas de maneira a minimizar os transtornos. Essas melhorias são importantes para garantir maior 
conforto para a população de Guarapuava”

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Prefeitura 
de Gua-
r a p u a v a , 
por meio 
da SURG 

(Companhia de Servi-
ços de Urbanização de 
Guarapuava), continua 
realizando obras de in-
fraestrutura com o ob-
jetivo de proporcionar 
melhor qualidade de 
vida para os moradores. 
As equipes da compa-
nhia estão avançando 

os trabalhos em diver-
sos bairros do Municí-
pio.

“Estamos empe-
nhados em melhorar a 
infraestrutura urbana, 
garantindo mais segu-
rança e qualidade de 
vida para todos os cida-
dãos. As intervenções 
serão realizadas de ma-
neira a minimizar os 
transtornos. Essas me-
lhorias são importan-
tes para garantir maior 
conforto para a popu-
lação de Guarapuava”, 
declarou o diretor pre-

sidente da SURG, Hal-
muth Brandter.

No bairro Primavera, 
foi realizada uma obra 
de drenagem, na rua Io-
landa Noriler Stefanes, 
esquina com a Avenida 
Bandeirantes. Quando 
chovia, a água invadia 
o asfalto, o que causou 
danos à sua estrutura. 
Por isso, foi feito o re-
direcionamento da ga-
leria do sistema de dre-
nagem do local, para 
que o escoamento da 
água ocorra da maneira 
correta.

 “A rua Iolanda em 
breve receberá o reca-
peamento asfáltico, por 
meio do programa As-
falto na Porta de Casa. 
Dessa forma, a correção 
da galeria é importante 
para que o novo asfalto 
tenha maior qualidade 
e dure por mais tem-
po. Também no bairro 
Primavera, por meio 
do programa Parques e 
Praças, a galeria da rua 
João Gaspar Cozechen 
está sendo drenada e 
desobstruída”, comen-
tou Halmuth.

Na Vila Mariana, 
as obras estão em fase 
final. Com o asfalta-
mento já concluído, 
agora, as equipes da 
companhia fazem os 
trabalhos de sinaliza-
ção horizontal e ver-
tical das seis ruas do 
bairro. 

Já a rua Leopoldo 
Bischof, no bairro Jar-
dim das Américas, está 
passando por readequa-
ção, com a colocação 
de sub-base, rachão e 
brita graduada, etapas 
que antecedem a cama-

da asfáltica.
“As nossas equipes 

encontraram áreas de 
solo banhado, que preju-
dicam o asfaltamento, já 
que a base não apresenta 
boa estrutura e firmeza. 
Então, está sendo feito o 
trabalho de retirada dos 
pontos banhados”, expli-
cou o diretor presidente 
da SURG. 

A previsão é de que 
o asfaltamento da Rua 
Leopoldo Bischof seja 
iniciado na próxima 
semana. (Reportagem/
foto: Secom)

EQUIPES DA SURG TRABALHAM EM 
DIVERSOS BAIRROS DA CIDADE 
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NOTAS 
ESPORTIVAS
RETOMADA 
O Brasileirão Betano será 
retomado a partir deste sá-
bado (1º). Essa foi a decisão 
unânime dos 20 clubes que 
integram o Conselho Técnico 
Extraordinário da compe-
tição, realizado na última 
segunda-feira (27), na sede 
da CBF, no Rio de Janeiro.

RETOMADA 2
De acordo com a decisão do 
órgão, a competição será 
reiniciada a partir da 7ª ro-
dada, que começa no sába-
do (1ª), data originalmente 
reservada para a 9ª rodada. 
A intenção é preservar o 
planejamento técnico que 
embasou a elaboração da 
tabela. “Foi uma reunião de 
alto nível, muito produtiva 
e contamos com a decisão 
unânime dos clubes. Gos-
taria também de mais uma 
vez prestar solidariedade 
aos clubes gaúchos e todo o 
povo do Rio Grande do Sul”, 
afirmou o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues.

ENCERRAMENTO
Com a decisão, o Brasileirão 
será encerrado no dia 8 de 
dezembro, conforme previs-
to no início da temporada. 
Na reunião, os integrantes 
do conselho acordaram que 
os clubes gaúchos vão poder 
inverter o mando de campo 
no primeiro turno. A troca 
de mando terá que contar 
com a aprovação dos adver-
sários.

GAÚCHOS
Os presidentes dos três 
clubes gaúchos deixaram a 
reunião satisfeitos com as 
decisões do Conselho Técni-
co. “Conseguimos consen-
suar decisões que envolvem 
o restante do campeonato, o 
calendário, o apoio da CBF, 
e, principalmente, os clubes 
do Rio Grande do Sul, que 
sofrem hoje com essa catás-
trofe climática. Esses acor-
dos nos dão uma segurança 
e uma previsibilidade de 
trabalho”, disse o presidente 
do Internacional, Alexandre 
Barcellos.

ENTENDA
No dia 15, o Campeonato 
Brasileiro da Série A foi 
suspenso por duas rodadas 
a pedido de 16 clubes que 
disputam a competição 
em virtude das enchentes 
provocadas no Rio Grande 
do Sul. Desde o início do 
mês, os três clubes gaúchos 
(Grêmio, Internacional e Ju-
ventude) tiveram suas parti-
das suspensas por causa dos 
eventos climáticos severos 
neste mês no Estado.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os jogadores da Sele-
ção Brasileira entraram 
em campo nesta semana 
na Flórida. Os convoca-
dos pelo técnico Dorival 
Júnior realizaram uma 
atividade no ESPN Wide 
World of Sports Com-
plex.

Dezoito dos 26 con-
vocados já estão nos Es-
tados Unidos. Os demais 
chegarão na próxima se-
mana. Antes do treino no 
campo, os atletas realiza-
ram exercícios na acade-
mia do complexo espor-
tivo.

O complexo esportivo 
fica em Orlando e servirá 
de base para a Amareli-
nha na preparação para a 
Copa América.

O Brasil fará dois 
amistosos antes do iní-
cio da competição, que 
será aberta no dia 20. O 
primeiro amistoso será 
contra o México, dia 8, 

no Texas. Os Estados 
Unidos será o adversário 
da segunda partida, que 
acontecerá em Orlando, 
no dia 12.

COORDENADOR
Em entrevista à CBF 

TV, o coordenador exe-
cutivo geral das Seleções 
Brasileiras Masculinas, 
Rodrigo Caetano, contou 
como será a preparação 
da Amarelinha em busca 
do décimo título da Copa 
América

A competição con-
tinental entre Seleções 
mais antiga do mundo 
será aberta no dia 20. A 
estreia do Brasil vai ser 
contra a Costa Rica, em 
Los Angeles, no dia 24. 
Até lá, a Seleção ficará 
baseada em Orlando se 
preparando para o torneio. 
Neste período, o time fará 
dois amistosos. O primei-
ro será contra o México, 
no dia 8, no Texas. Já o 
segundo será diante dos 
Estados Unidos, em Or-

lando, no dia 12.
Os jogadores que de-

fendem os clubes bra-
sileiros chegarão na se-
gunda-feira (3). Já Éder 
Militão, Rodrygo e Vini-
cius Junior vão se apre-
sentar na quarta-feira 
(5). Eles estão concen-
trados com o Real Ma-
drid, que decide contra 
o Borussia Dortmund 
o título da Champions 
League, no sábado (1), 
em Londres.

FLÓRIDA
“Vamos ter um ótimo 

período de preparação, 
tanto para os amistosos 
quanto para a disputa da 
Copa América. Tudo isso 
foi muito planejado e, 
obviamente, que tem um 
investimento também da 
CBF e a aprovação do 
presidente Ednaldo Ro-
drigues para toda a nossa 
programação.

“Nós optamos por ter 
uma sede nos Estados 
Unidos, na Flórida, jus-

tamente porque teremos 
os amistosos que ante-
cedem o início da Copa 
América. Vamos contar 
com um complexo es-
portivo que atende fre-
quentemente os grandes 
clubes do futebol mun-
dial e de outras modali-
dades também.

HARMONIA
“A gente enxerga que 

esse período mais longo 
nos traz possibilidades 
de um número maior de 
sessões de treino. O Do-
rival Júnior e a comis-
são técnica vão ter mais 
tempo para executar ou 
pelo menos praticar a 
ideia de jogo deles. Fora 
isso, também teremos 
que ter atenção com ou-
tras questões para man-
termos um convívio har-
monioso durante todo o 
período.

“Vamos ter um psicó-
loga para trabalhar um 
pouco mais os aspectos 
emocionais. Esse perío-
do mais longo vai ajudar 
para essas questões se-
rem melhor trabalhadas. 
Vamos potencializar 
essa questão de união e 
fortalecimento das re-
lações humanas. Isso é 
ótimo.

“Teremos sempre as 
nossas regras muito cla-
ras em prol de um bom 
ambiente. Vamos ter qua-
se 48 dias juntos, já que 
esperamos chegar na final 
no dia 14 de julho.

OBJETIVOS
“Teremos um período 

de treinamento seme-
lhante ao de uma Copa 
do Mundo. Não temos 
dúvida nenhuma que esse 
período maior nos pos-
sibilita estabelecer uma 
base, fazer um diagnósti-
co e até uma evolução do 
trabalho.

“Agora, talvez, seja o 
grande período de trazer 
uma solidez para esse tra-
balho e trazer realmente 
expectativas muito boas 
para as Eliminatórias, que 
vão começar em segui-
da”. (Reportagem: Reda-
ção e CBF; Rafael Ribei-
ro/CBF)

FFUUTTEEBBOOLL..   Dezoito dos 26 convocados já estão nos Estados Unidos. Os demais chegarão na pró-
xima semana. Antes do treino no campo, os atletas realizaram exercícios na academia do complexo 
esportivo

SELEÇÃO BRASILEIRA INICIA 
PREPARAÇÃO À COPA AMÉRICA
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TTRRAABBAALLHHOO..   Dados do Caged apontam que 317 dos 399 municípios tiveram mais admissões do que demissões entre janeiro e abril deste 
ano. Maior volume de contratações aconteceram em Curitiba, Maringá, Londrina, Cascavel, São José dos Pinhais, Ponta Grossa e Toledo

80% DOS MUNICÍPIOS PARANAENSES REGISTRARAM 
AUMENTO DE EMPREGO FORMAIS EM 2024 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Dados do 
C a d a s t r o 
Geral de 
Emprega-
dos e De-

sempregados (Caged) 
divulgados nesta quar-
ta-feira (20) pelo Mi-
nistério do Trabalho e 
Emprego apontam que 
317 dos 399 municí-
pios do Paraná regis-
traram crescimento no 
número de vagas de 
emprego com carteira 
assinada no primeiro 
quadrimestre de 2024. 
Na prática, quase 80% 
das cidades para-
naenses tiveram mais 
admissões do que de-
missões entre janeiro e 
abril desse ano.

Em todo o Paraná, 
houve 87.838 contrata-
ções a mais do que des-
ligamentos, uma média 
de 220 por municípios. 
A cidade que liderou o 
saldo de contratações 
nos quatro primeiros 
meses do ano foi Curi-
tiba. A Capital registrou 
23.280 novas vagas de 
emprego – resultado de 
200.059 admissões e 
176.779 demissões no 
período. Maringá, com 
saldo de 4.768 vagas, 
Londrina (3.721), Cas-
cavel (3.594), São José 
dos Pinhais (3.456), 
Ponta Grossa (2.833) e 
Toledo (2.035).

Segundo o governa-
dor Carlos Massa Rati-
nho Junior, o resultado 
reflete o bom momento 
do Paraná, que teve o 

maior crescimento da 
atividade econômica do 
Brasil em 2023 e cujo 
Produto Interno Bruto 
(PIB) cresceu o do-
bro da média nacional. 
“Mais uma vez o Pa-
raná se destaca na ge-
ração de empregos, se 
consolidando como um 
dos mercados que mais 
crescem no Brasil, com 
resultados positivos na 
indústria, construção 
civil, comércio e agro-
pecuária”, afirmou.

No total, 15 mu-
nicípios paranaenses 
criaram mais de 1.000 
vagas formais de em-
prego, 17 tiveram saldo 
entre 500 e 1.000 vagas 
e 285 cidades tiveram 
entre uma e 500 ad-
missões a mais do que 
demissões. Outros três 

municípios – Barbosa 
Ferraz, Maria Helena e 
Rosário do Ivaí – termi-
naram o primeiro qua-
drimestre de 2024 com 
o mesmo volume de 
empregos com carteira 
assinada.

Em relação apenas 
ao mês de abril, houve 
saldo positivo em 266 
municípios do Paraná. 
Novamente o ranking 
é liderado por Curiti-
ba, com 2.907 vagas 
de emprego, seguida 
por São José dos Pi-
nhais (1.186), Marin-
gá (1.112), Cascavel 
(760), Cornélio Pro-
cópio (559), Foz do 
Iguaçu (521) e Colom-
bo (510), fechando a 
lista de municípios que 
tiveram mais de 500 
trabalhadores ingres-

sando ou reingressando 
no mercado de trabalho 
formal.

MAIOR DO SUL
As 87.838 vagas 

com carteira assinada 
criadas entre janeiro e 
abril de 2024 no Para-
ná fizeram com que o 
Estado fosse o maior 
empregador do Sul e o 
terceiro maior do País. 
Mesmo sendo o quarto 
estado mais populo-
so, o Paraná já figura 
por três meses conse-
cutivos no pódio do 
mercado de trabalho 
formal brasileiro, atrás 
apenas de São Paulo 
(287.968) e Minas Ge-
rais (113.971), que são 
mais populosos.

“O Paraná se man-
tém em excelente co-

locação no ranking de 
empregos, tanto no 
cenário nacional quan-
to na região Sul. Isso 
deve aos esforços do 
Governo do Estado em 
ampliar ações focadas 
na empregabilidade 
em todos os setores da 
economia”, comentou o 
secretário estadual Tra-
balho, Qualificação e 
Renda, Mauro Moraes.

“Os resultados do 
primeiro quadrimes-
tre e também de abril 
abrem uma perspecti-
va muito positiva para 
os próximos meses, de 
que certamente tere-
mos, até o final do ano, 
um avanço muito sig-
nificativo do número 
de pessoas empregadas 
em todas as regiões do 
Estado”, concluiu.

EDITAL DE 1º e 2º LEILÕES PÚBLICOS EXTRAJUDICIAIS E INTIMAÇÃO DAS 
DATAS DOS LEILÕES – ONLINE E PRESENCIAL - Local do Leilão - Travessa 

Comandante Salgado, 75, Fundação – São Caetano do Sul/SP e online no site 
www.satoleiloes.com.br. ANTONIO HISSAO SATO JUNIOR, Leiloeiro Oficial – mat. Jucesp nº 
690, autorizado por VERT COMPANHIA SECURITIZADORA – CNPJ 25.005.683/0001-09, 
venderá em 1º e 2º Leilão Público Extrajudicial – art.26, 27 e § da Lei Fed. Nº 9.514/97 e suas 
alterações, o IMÓVEL: Terreno urbano, denominado de área 03, situado no Bairro “ALTO DA XV”, 
de Guarapuava/PR, com a área de 130m². Av. 04 – 30/12/2013 – consta a construção residencial 
em alvenaria, com a área de 98,48m2, sito na Rua Alm Didio Costa, 1776 n/cidade. Desocupado. 
Matrícula nº 32.095 – 3º Serviço de Registro de Imóveis de Guarapuava/PR. 1º LEILÃO 
13/06/2024 às 14:00 - VALOR: R$ 340.591,97 (trezentos e quarenta mil, quinhentos e noventa 
e um reais e noventa e sete centavos). 2º LEILÃO 20/06/2024 às 14:00 - VALOR: R$ 
171.184,03 (cento e setenta e um mil, cento e oitenta e quatro reais e três centavos). 
Encargos do arrematante: pagamento à vista do valor do arremate e 5% de comissão da leiloeira; 
emissão de matrícula, certidões (inclusive das Credoras) para lavratura e registro da escritura; 
ITBI e despesas com escritura/registro; despesas a partir da data da arrematação; desocupação 
do imóvel. Venda ad corpus. Consolidação da Propriedade em 15/05/2024. Os Fiduciantes - 
MARCOS KAZUO MANAKA – CPF 024.329.619-35 e CAMILA STADNIK MANAKA – CPF 
072.802.259-18 - comunicado das datas dos leilões, também pelo presente edital, para o exercício 
da preferência. Os interessados deverão tomar conhecimento do Edital completo, disponível no 
portal da Sato Leilões - www.satoleiloes.com.br | (11) 4223-4343. Desta forma, ficam os 
devedores fiduciantes intimados por meio deste edital público, sem prejuízo das intimações 
pessoais negativas ou positivas.

  EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – PRESENCIAL E ONLINE
 1º LEILÃO: 13 de junho de 2024, a partir das 10h20min

2º LEILÃO: 14 de junho de 2024, a partir das 13h20min (*horário de Brasília)
Alexandre Travassos, Leiloeiro(a) Oficial, JUCESP nº 951, com escritório na Rua Sebastião Aniceto de Jesus Lins, 1177 – Jardim
Elisa – Embu das Artes/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a
PÚBLICO LEILÃO de modo presencial e/ou online, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor
Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento particular com
eficácia de escritura pública nº 0010349357, firmado em 28/12/2022, com o(s) Fiduciante(s) JOÃO PAULO DOS SANTOS,
maior, inscrito no CPF n° 012.191.309-07, no dia 13 de junho de 2024, a partir das 10h20min em PRIMEIRO LEILÃO, com
lance mínimo igual ou superior a R$ 250.343,11 (duzentos e cinquenta mil, trezentos e quarenta e três reais e onze centavos),
o imóvel matriculado sob n° 57.444 do 1º Oficial de Registro de Imóveis de Umuarama/PR, constituído pela Residência nº 26,
situada na Rua Isabel Peres Vignotto, nº 2.071, quadra nº 06 do Condomínio Residencial Parque das Grevilhas, em Umuarama/
PR, com 105,77m² de área privativa e 294,38m² terreno privativo e comum, correspondendo-lhe a fração ideal do terreno de
0,0034037. Cadastro Municipal: 1-5130500. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação que se encontra. Consta
conforme R.10 a alienação fiduciária em favor do Banco Santander (Brasil) S/A. Imóvel Ocupado. Caso não haja licitante em
primeiro leilão, fica desde já designado o dia 14 de junho de 2024, a partir das 13h20min, no mesmo local, para realização do
SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 207.939,32 (duzentos e sete mil, novecentos e trinta e nove
reais e trinta e dois centavos), nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escritório do
Leiloeiro(a). Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site na Loja SOLD LEILÕES
(sold.superbid.net) e no SUPERBID EXCHANGE (www.superbid.net), e solicitar habilitação até 01 (uma) hora do início do
leilão. Outras informações no site do leiloeiro(a): Loja SOLD LEILÕES (sold.superbid.net) e no SUPERBID EXCHANGE
(www.superbid.net) ou telefone (11) 4950.9602 ou e-mail imoveis.sac@superbid.net. (Dossiê 02.21702).
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O Paraná teve um au-
mento preocupante nos ín-
dices de acidentes de trânsi-
to em suas rodovias federais 
nos primeiros quatro meses 
deste ano, em comparação 
com o mesmo período de 
2023. As estatísticas da 
Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) revelam um au-
mento de 7% nas mortes, 
totalizando 182 óbitos, 12 a 
mais do que no ano anterior. 
Paralelamente, dados da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
do Paraná indicam que as in-
ternações resultantes de aci-
dentes de trânsito custaram 
ao estado 36 milhões de reais 
entre 2022 e 2023.

Já em relação ao tipo de 
acidente com o maior núme-
ro de fatalidades registrado 
foi a colisão frontal, com 56 
casos em 2024, um aumento 
em relação aos 50 registra-
dos em 2023. Em segundo 
lugar, temos a saída de pista, 
geralmente ocasionada pelo 
excesso de velocidade e pela 
perda de controle do veículo, 
responsável por 34 óbitos. Já 
os atropelamentos de pedes-
tres seguem perto, com 28 
pessoas que foram ao óbito 
no Estado.

A PRF relata que 56,2 mil 
condutores foram flagrados 
circulando acima do limite 
de velocidade permitido, en-
quanto outros 6,8 mil foram 
pegos realizando ultrapas-
sagens em locais proibidos. 
Ambos os números represen-
tam um aumento em compa-
ração com o mesmo perío-
do do ano anterior, com um 
incremento de mais de 10% 
nos flagrantes de excesso de 

velocidade. Outra preocupa-
ção é o não uso do cinto de 
segurança, com mais de mil 
flagrantes registrados pelas 
equipes da PRF de janeiro a 
abril deste ano.

O uso do cinto de segu-
rança é lei, além de reduz 
significativamente o número 
de vítimas fatais em aciden-
tes. Pois, em caso de colisão, 
ele impede que o corpo do 
motorista, e dos passageiros, 
seja arremessado contra o 
volante, painel, para-brisa, e 
até para fora do carro. Segun-
do a Coordenadora do Curso 
de Engenharia da Faculdade 
Anhanguera, , o uso do cinto 
deve ser relado muito a sério 
pelo motorista, mas também 
por todas as pessoas que ocu-
pam o veículo em movimen-
to.

''O cinto de segurança foi 
projetado para restringir o 
movimento dos ocupantes do 
veículo em caso de colisão 

ou desaceleração. Ele distri-
bui a força do impacto por 
áreas mais amplas do corpo, 
reduzindo assim o risco de 
lesões graves ou mortes. Po-
rém, é essencial que não ape-
nas o motorista use, mas to-
das as pessoas que estiverem 
no carro. Por fim, é essencial 
que políticas públicas sejam 
feitas para alertar a popula-
ção sobre a importância do 
uso do cinto para que haja, 
futuramente, diminuição de 
mortes fatais no trânsito", 
conclui.

CINTO
Veja cinco fatos sobre a 

importância do cinto de se-
gurança:
- Proteção em Acidentes: em 
caso de colisão ou desacele-
ração abrupta, o cinto de se-
gurança mantém os ocupan-
tes do veículo firmemente no 
lugar, reduzindo o risco de 
ferimentos graves ou fatais.

- Redução do Impacto: o cin-
to distribui a força do impac-
to por áreas mais amplas do 
corpo, diminuindo o risco de 
lesões graves na cabeça, no 
peito e no abdômen.
- Evita Ejeção: em acidentes 
de alta velocidade, o cinto 
de segurança impede que os 
ocupantes sejam lançados 
para fora do veículo, o que 
pode resultar em ferimentos 
graves ou morte.
- Segurança: o uso do cin-
to de segurança não apenas 
protege o próprio ocupante, 
mas também reduz o risco 
de ferimentos para os outros 
ocupantes do veículo, pois 
impede que corpos se tornem 
projéteis dentro do carro.
- Lei: em muitos lugares, o 
uso do cinto de segurança é 
obrigatório por lei. Não usá-
-lo pode resultar em multas 
e penalidades legais. (Repor-
tagem: Assessoria, com edi-
ção; Foto: Arquivo/PRF)
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PRISÃO                             
Em Guarapuava, uma for-
ça-tarefa envolveu Polícia 
Militar e Polícia Federal 
para o cumprimento de um 
mandado judicial/prisão 
em desfavor de masculino 
de 39 anos, integrante da 
liderança da facção deno-
minada (PCC), do Estado do 
Espírito Santo, além de ser 
foragido na cidade de Foz 
do Iguaçu.

PRF
A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) está a campo com a 
Operação Corpus Christi 
2024 no Paraná. Com cinco 
dias de atividades opera-
cionais, a operação termina 
neste domingo (2). Os 
objetivos da operação são 
reduzir a violência no trân-
sito, promover mobilidade 
nos corredores logísticos, 
potencializar ações de 
educação para o trânsito e 
intensificar ações que pro-
movam a livre circulação 
durante todo o período da 
operação.

PRF 2
A PRF direcionará seu 
foco para as condutas que 
matam no trânsito, como 
as ultrapassagens em locais 
proibidos e os atropela-
mentos de pedestres, além 
da mistura de bebida al-
coólica e direção, as veloci-
dades excessivas, o uso do 
celular, além de um cuidado 
especial com a utilização do 
cinto de segurança e dos 
dispositivos de retenção 
para crianças. Motociclistas 
também farão parte das 
fiscalizações.

PRF 3
Um levantamento reali-
zado em cima de colisões 
frontais (resultantes de 
ultrapassagens mal sucedi-
das em locais proibidos) e 
atropelamentos de pedes-
tres registrados em maio 
de 2023 e de 2024, nas 
rodovias federais paranaen-
ses, aponta crescimento no 
número de vítimas mortas 
em decorrência desses 
tipos de acidente.

B.O. BBAALLAANNÇÇOO  .. Já em relação ao tipo de acidente com o maior número de fatalidades registrado foi a colisão 
frontal, com 56 casos em 2024, um aumento em relação aos 50 registrados em 2023. Em segundo lugar, 
temos a saída de pista

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

31 de maio de 2024
ALICE DA SILVA OLIVEIRA (81 ANOS)
OSMAR ALVES PEREIRA (64 ANOS)
ANTONIO ALVES DE MORAES (62 ANOS)
LAURO GOMES (65 ANOS)
MARLI APARECIDA DE GOES (61 ANOS)
AROLDO BARBOZA (79 ANOS)
PEDRO BISCAIA RUSSI (91 ANOS)
ALVARO PADILHA RIBEIRO (81 ANOS)
MARILDA APARECIDA RIBEIRO ASSUNÇÃO 
(50 ANOS)
VERALUCIA RIBEIRO DESCHK (68 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central de 
Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) pelos 

telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495. (42) 36272673 ou 984050707

PARANÁ TEM ALTA DE 7% NAS MORTES 
EM ACIDENTES NAS RODOVIAS FEDERAIS
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O vazio sani-
tário da soja 
não tem mais 
uma data úni-
ca para todas 

as regiões do Paraná como 
acontecia até a última sa-
fra. Com vistas a respeitar 
os diversos microclimas e 
períodos mais adequados 
para o plantio da oleagi-
nosa, o Ministério da Agri-
cultura e Pecuária (Mapa) 
dividiu o Estado em três 
sub-regiões com datas 
diferentes para início do 
vazio e para a semeadura 
da soja. Os municípios do 
Norte, Noroeste, Centro-
-Oeste e Oeste tem o vazio 
sanitário iniciado no pró-
ximo dia domingo, 02 de 
junho, e se estende até 31 
de agosto. Para esses mu-
nicípios, o plantio da soja 
está liberado a partir de 
1.º de setembro de 2024 e 
termina em 30 de dezem-
bro. A Região 2, que com-
preende a maioria destes 
municípios, tem o vazio 
sanitário iniciado mais 

cedo no Estado, em com-
paração às Regiões 1 e 2. 

Durante o vazio sanitá-
rio não é permitido culti-
var, manter ou permitir a 
existência de plantas vivas 
de soja no campo, com o 
objetivo de que não se 
torne hospedeira do fun-
go Phakopsora pachyrhi-
zi. Devido à severidade 
do ataque, disseminação, 
custos de controle e o 
potencial de redução de 
produtividade da lavoura, 
é considerada a principal 
doença da soja.

A Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná 
(Adapar) é a responsável 
pela fiscalização no terri-
tório paranaense e tem a 
missão de responsabilizar 
e aplicar as penalidades 
previstas em legislação 
para os produtores que não 
fizerem a erradicação das 
plantas vivas de soja du-
rante o período do vazio 
sanitário.

Segundo o Chefe do 
Departamento de Sani-
dade Vegetal (DESV) da 
Adapar, Renato Rezende 
Young Blood, é importan-

te que todos os agriculto-
res adotem esse cuidado 
em suas propriedades. “A 
prática do vazio sanitário 
da soja beneficia o agricul-
tor, que terá essa doença 
cada vez mais tarde ne-
cessitando menos aplica-
ções de fungicidas, além 
de auxiliar na manutenção 
da eficácia desses produtos 
para o controle da ferru-
gem”, disse.

Ele reforçou que a me-
dida sanitária somente será 
efetiva com o monitora-
mento de todos os locais 
que possam conter plantas 
vivas de soja e a elimina-
ção imediata caso alguma 
seja detectada. “Assim, 
além das lavouras em pou-
sio, os cultivos de inverno, 
como trigo, aveia e ceva-
da, também devem estar 
sob vigilância para o efe-
tivo controle de qualquer 
planta de soja que possa 
aparecer”, reforçou. “As 
áreas em beiras de rodo-
vias e estradas de acesso 
às propriedades devem ser 
inspecionadas e, se cons-
tatadas plantas voluntárias 
de soja, deve-se proceder a 

eliminação.”

REGIÕES 
A Portaria n.º 1.111, de 

13 de maio de 2024, da 
Secretaria de Defesa Agro-
pecuária do Mapa, estabe-
leceu as normas para o 
período. Ela foi elaborada 
com a colaboração de en-
tidades representativas da 
agropecuária nos Estados.

“Nós fizemos con-
sultas à Federação da 
Agricultura, ao sistema 
Ocepar, a cooperativas 
regionais para que pudés-
semos definir as datas que 
contemplassem de for-
ma satisfatória a maioria 
dos produtores”, destacou 
o coordenador da área 
de Prevenção e Contro-
le de Pragas em Cultivos 
Agrícolas e Florestais da 
Adapar, Marcílio Martins 
Araújo.

Na Região 1, na qual es-
tão os municípios do Sul, 
Leste, Campos Gerais e 
Litoral paranaense, não é 
permitida nenhuma plan-
ta de soja no solo entre os 
dias 21 de junho e 19 de 
setembro. A semeadura 

poderá ser feita no período 
de 20 de setembro de 2024 
a 18 de janeiro de 2025.

A Região 2, que com-
preende a maioria dos mu-
nicípios, particularmente 
os localizados no Norte, 
Noroeste, Centro-Oeste e 
Oeste, tem o vazio sanitá-
rio iniciado mais cedo. Ele 
começa em 2 de junho e se 
estende até 31 de agosto. 
Para esses municípios o 
plantio da soja está libera-
do a partir de 1.º de setem-
bro de 2024 e termina em 
30 de dezembro.

Por fim, a Região 3, com 
os municípios do Sudoes-
te do Estado, tem o vazio 
sanitário determinado para 
iniciar em 22 de junho, es-
tendendo-se até 20 de se-
tembro. A data de plantio foi 
definida entre 21 de setem-
bro e 19 de janeiro de 2025.

“A semeadura até pode 
ocorrer em data imediata-
mente anterior, mas a ger-
minação e a presença de 
plântulas de soja devem 
respeitar exatamente os 
períodos de janela defini-
dos na portaria”, salientou 
Marcílio Araújo.

PPAARRAANNÁÁ..   Neste ano, o vazio sanitário da soja terá escalonamento conforme as regiões do Estado. Agora, inicia o vazio para os municípios 
do Norte, Noroeste, Oeste e Centro-Oeste do Estado. Durante o vazio sanitário não é permitido cultivar, manter ou permitir a existência de 
plantas vivas de soja no campo, com o objetivo de que não se torne hospedeira do fungo Phakopsora pachyrhizi

VAZIO SANITÁRIO DA SOJA INICIA NESTE 
DOMINGO PARA ALGUMAS REGIÕES 
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D e fevereiro 
a maio deste 
ano, 40 mil 
pessoas de 
m u n i c í p i o s 

que não possuem salas de 
cinema puderam assistir 
filmes de forma gratuita, 
exibidos em local aberto 
e de fácil acesso. Com 
investimento de R$ 4,25 
milhões, viabilizado com 
recursos da Lei Paulo 
Gustavo (LPG), o projeto 
da Secretaria de Estado 
da Cultura (SEEC) reali-
zou 140 sessões gratuitas 
de filmes em 71 cidades 
do Paraná, dentro do pro-
jeto Cinema na Praça.

Até o mês de setem-
bro, os dois caminhões 
de cinema itinerantes 
ainda vão levar mais 158 
sessões para 79 cidades. 

O projeto Cinema na 
Praça faz parte de um 
edital da LPG e é pro-
duzido em duas frentes. 
Uma pela Messe Produ-
ções Culturais e a outra 
pela Casa do Verbo As-

sessoria Cultural. Ambos 
os projetos têm o objeti-
vo de ampliar o acesso 
do público às produções 
cinematográficas bra-
sileiras. Para isso, dois 
caminhões baús equipa-
dos com painel de LED, 
iluminação e sistema de 
som percorrem todo o 
Paraná e transformam 
praças públicas em cine-
ma a céu aberto.

A secretária de Cul-
tura do Paraná, Luciana 
Casagrande Pereira, des-
taca a democratização 
do acesso à cultura e ao 
entretenimento. “O Ci-
nema na Praça fortalece 
o senso de comunidade 
e promove a inclusão so-
cial. Ao trazer a magia do 
cinema para praças pú-
blicas, estamos propor-
cionando momentos de 
lazer e aprendizado, além 
de valorizar e incentivar 
a produção audiovisual 
nacional”, explicou.

Todos os filmes exibi-
dos são nacionais. Res-
ponsável pelo Lote 1 do 
edital, a Messe Produ-
ções Culturais apresen-

ta as produções “Minha 
Mãe é Uma Peça 3”, com 
direção de Susana Gar-
cia, e “Brichos II - A Flo-
resta é Nossa”, dirigido 
por Paulo Munhoz.

Já a Casa do Verbo 
Assessoria Cultural, res-
ponsável pelo Lote 2 do 
edital, selecionou “O Pa-
lhaço”, que tem direção 
de Selton Mello; “Maria 
do Caritó”, dirigido por 
João Paulo Jabur; e as 
animações “Lino - Uma 
Aventura de Sete Vidas”, 
de Rafael Ribas, e “As 
Aventuras do Avião Ver-
melho”, que se baseia em 
livro de Érico Veríssimo 
e é dirigido por Frederico 
Pinto e José Maia.

PÚBLICO 
Francisco Pinheiro é 

um dos realizadores do 
Lote 2 do Cinema na Pra-
ça. Ele conta que o públi-
co tem crescido em cada 
cidade que passam, e des-
taca o estímulo cultural e 
econômico que o proje-
to causa nos municípios. 
“Boa parte do público não 
tem condição de ir a um 

cinema, de prestigiar, de 
poder ser público de uma 
ação cinematográfica com 
qualidade visual e sono-
ra. Nós movimentamos a 
cidade do ponto de vista 
econômico, fazemos aqui-
lo que é dever do Estado, 
propiciar momentos artís-
ticos e culturais para toda 
a população do Paraná”, 
disse.

Já a realizadora do 
Lote 1 do Edital, a ges-
tora e produtora cultural 
Flávia Vogue contou que 
é emocionante o depoi-
mento da população de 
pequenos municípios e se 
diz satisfeita com o apoio 
do Estado e prefeituras. 
“A gente percebe que o 
engajamento da prefei-
tura, das secretarias dos 
meios de comunicação 
locais, faz toda a diferen-
ça no projeto. Percebe-
mos que quanto maior o 
envolvimento da cidade 
na iniciativa, mais lotada 
fica a nossa sessão”, ex-
plicou.

Além disso, Flávia 
alerta para as próximas 
sessões que podem ter 

clima gelado. “Ressalta-
mos a importância de que 
a população venha bem 
aquecida, afinal o nosso 
cinema é ao ar livre. Vale 
tudo. Casaco, mantinha 
r o famoso chimarrão”, 
complementou.

SERVIÇO
Para conferir o serviço 

completo com as datas 
e locais nas 150 cidades 
contempladas pelo Cine-
ma na Praça acesse: ht-
tps://acesse.one/n1KiD

Confira a programação 
dos próximos dias:

Serão exibidos os fil-
mes “Brichos 2"e “Mi-
nha mãe é uma peça 3”, 
nos municípios de Boa 
Vista da Aparecida, com 
sessões às 15h30 e às 
17h, e em Três Barras do 
Paraná, com sessões às 
16h30 e às 18h

 - Boa Vista da Apare-
cida – Sábado (1). Local: 
Praça Elias Neves

 - Três Barras do Para-
ná – Domingo (2). Local: 
Praça Municipal João 
Batista Cerutti. (Reporta-
gem/foto: AEN)

CCIINNEEMMAA  NNAA  PPRRAAÇÇAA.. Projeto da Secretaria de Estado da Cultura realizou 140 sessões gratuitas de filmes em 71 cidades do Paraná. Até o 
mês de setembro, os dois caminhões de cinema itinerantes ainda vão levar mais 158 sessões para 79 cidades
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FFIINNAALL  DDEE  SSEEMMAANNAA..   Na próxima semana, três ações estão previstas dentro da programação, todas gratuitas e abertas à participa-
ção do público geral. O Programa Público é uma forma de convidar a comunidade a se aproximar, refletir e se envolver com um assun-
to. Para isso, o MUPA propõe uma programação especial, estendida e gratuita com diferentes ações que evocam determinada temática 
de forma diversa e interdisciplinar

MUPA APRESENTA MESAS DE CONVERSA 
E PERFORMANCE DE CONTORCIONISMO 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Programa Público 
Corpos – Indícios, 
Matrizes – Espécies, 
do Museu Paranaen-
se, segue movimen-

tando o museu e promovendo 
importantes interlocuções entre 
convidados e visitantes. Na pró-
xima semana, três ações estão 
previstas dentro da programação, 
todas gratuitas e abertas à partici-
pação do público geral.

Na próxima quarta-feira (05), 
às 19h, acontece a mesa de con-
versa “Corpo, vestir e feminili-
dade”, com Julia Sá Earp, Goya 
Lopes, Maria Claudia Bonadio e 
Florencia Ferrari. Compreenden-
do a moda como incorporação 
do contextual, ético e estético 
de realidades culturais, o pon-
to de partida da atividade são as 
reflexões de pesquisadoras que 
trabalham com a intersecção dos 
temas corpo, vestidos/vestir-se 
e feminilidade, seja por meio de 
estudos junto a populações não-
-hegemônicas, seja a partir da 
perspectiva histórica dentro da 
sociedade nacional.

SOBRE AS 
PARTICIPANTES

Goya Lopes é designer de su-
perfície e de moda, artista visual, 
empreendedora, palestrante, pro-
fessora, ilustradora e escritora. 
Pioneira em criar arte na moda 
afro-brasileira e trabalhos exclu-
sivos para empresas e organiza-
ções, já realizou exposições in-
dividuais e coletivas nacionais e 
internacionais. É responsável pe-
las marcas Didara e Goya Lopes 
Design Brasileiro.

Julia Sá Earp é designer e pes-
quisadora. Doutora em Antropo-
logia (IFCS-UFRJ), mestra em 
Arquitetura e Urbanismo e gra-
duada em desenho industrial pela 
PUC Rio. Sua pesquisa aborda a 
produção estética e política das 
mulheres mẽbêngôkre (kayapó). 
É integrante do Laboratório de 
Design e Antropologia (Esdi/
UERJ) e do NEXTimagem (IF-
CS-UFRJ). Atua como designer 
desde 2015 em projetos com li-
deranças e associações indígenas 
voltados para o fortalecimento 
dos povos originários.

Florencia Ferrari é mestre e 

doutora em antropologia social 
pela Universidade de São Paulo 
(USP), com tese baseada em et-
nografia sobre ciganos Calon no 
estado de São Paulo. Foi Hono-
rary Research Fellow no Uni-
versity College of London entre 
2008 e 2010. Publicou "Palavra 
cigana – seis contos nômades", 
vencedor do prêmio "Melhor li-
vro reconto de 2005", pela Fun-
dação Nacional do Livro Infan-
tojuvenil. Foi uma das editoras 
fundadoras da revista Sexta-Fei-
ra - antropologia, artes e huma-
nidades. Trabalhou 13 anos na 
Cosac Naify, sendo diretora edi-
torial nos quatro anos finais. Em 
2016 fundou, com outras sócias, 

a Ubu Editora, onde atua como 
diretora editorial.

Maria Claudia Bonadio é dou-
tora em História pela Unicamp e 
com estágio pós-doutoral no Mu-
seu Paulista da USP. É professo-
ra de História da Moda e Cultura 
Visual na Universidade Federal 
de Juiz de Fora (UFJF). É auto-
ra dos livros "Moda e Sociabili-
dade" (Senac, 2007) e "Moda e 
Publicidade" (NVersos, 2014). É 
curadora de conteúdo do perfil do 
Instagram @historiadamoda.ufjf.

CORPO E 
ESPIRITUALIDADE 

Neste sábado (08), às 16h, 
acontece a mesa de conversa 

“Corpo físico, corpo espiritual: 
sobre as formas do sagrado”, com 
Abdul Qadi, Mãe Vera de Oxum, 
Simão Nasri e mediação de Vic-
tor Macedo. Se por um lado os 
corpos são biologia, também 
são meio e prática do sagra-
do. Nessa mesa, o público terá 
contato com tradições, vivên-
cias e práticas distintas, todas 
atravessadas pela corporeidade 
e suas manifestações múltiplas 
em doutrinas e intimidades da 
religiosidade.

SOBRE OS 
PARTICIPANTES 

Abdul Qadir é imam da Ordem 
Naqshbandi de Curitiba e repre-
sentante Nacional da Ordem Sufi 
Naqshbandi do Brasil. É geógra-
fo e educador pela Universidade 
Federal do Paraná.

Mãe Vera de Oxum é iyalo-
rixá do Ilê Asè Igba Afauman, 
em Curitiba. Mestra Griô, de-
tentora de saberes e fazeres da 
cultura tradicional dos povos de 
terreiro, recebeu recentemen-
te o título de Doutora Honoris 
por seu desempenho e atuação 
tanto na cultura popular brasi-
leira, quanto por seus trabalhos 
em movimentos sociais de as-
sistencialismo comunitário. Foi 
cofundadora do primeiro Afoxé 
de Curitiba, Omo Ijexá, e uma 
das idealizadoras das alas Afro 
nas Escolas de Samba de Curi-
tiba, atuando também de forma 
preponderante no Fórum Para-
naense das Religiões de Matriz 
Africana.

Simão Nasri é padre desde 
2014 na Igreja Ortodoxa Antio-
quina de São Jorge em Curitiba. 
Natural de Aleppo, Síria, foi or-
denado sacerdote em 1999 junto 
à Igreja dos Santos Sérgios. Em 
2013 chegou ao Brasil após ser 
expulso pelo Estado Islâmico. 
Formado em teologia com es-
pecialização em educação cristã 
para surdos e é, desde 2019, ci-
dadão brasileiro.

Victor Macedo é antropólogo 
pela Universidade Federal do 
Paraná e pelo Museu Nacional 
da Universidade Federal do Rio 
de Janeiro. Atualmente realiza 
pesquisas junto a Universidade 
de São Paulo, com destaque para 
investigações ligadas a contextos 
da África Subsaariana e Améri-
cas. (Reportagem/foto: AEN)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Maio está por um fio, mas se depender da Lua ainda dá tempo de realizar 
alguns dos seus sonhos, peixinha! Ela segue circulando em seu signo e garante 
que você vai quintar colada na sorte, portanto, aproveite as primeiras horas da 
manhã para fazer tudo o que pretende. Será o momento certo para arrasar, 
lacrar e lucrar, mas não dê bobeira entre a hora do almoço e o período da 
tarde, quando o clima pode ficar tenso em suas relações.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Vish, o céu continua carregado nesta quinta e parece brincadeira, só 
que não, bebê! Além de seguir no inferno astral, a Lua troca vibes 
tensas com Vênus e o Sol, recomendando mais diplomacia e jogo de 
cintura com quem convive e trabalha. Convém melhorar a comunica-
ção e escolher bem as palavras para não provocar confusão ou torta 
de climão. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Quintou com a Lua no ponto mais alto do seu Horóscopo e ela vai deixar seu 
astral mais motivado e inspirado para ir atrás do que ambiciona, bebê! Apro-
veite as primeiras horas da manhã para mexer os seus pauzinhos e mostrar pra 
chefia do que é capaz, mas depois será melhor segurar os ímpetos, o orgulho 
e pesar bem os prós e contras do que fizer ou decidir, pois nem tudo pode 
sair como quer.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
A Lua pisciana fortalece sua sensibilidade, sua espiritualidade e traz ener-
gias benéficas para você quintar com paz e harmonia, meu cristalzinho! 
O período até a metade da manhã será perfeito para se dedicar ao que 
gosta, começar algo novo que queira fazer e trabalhar com satisfação. 
Pena que perrenguinhos e imprevistos podem surgir para atazanar o seu 
sossego e testar a sua fé a partir da hora do almoço.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Transformações e situações inesperadas estão previstas e convém se ligar, 
mas mudanças podem ser estimulantes nas primeiras horas do dia e ao 
anoitecer. Aproveite para repensar algumas coisas e se livrar do que não 
te faz bem, inclusive hábitos que prejudicam a saúde. Só dobre a cautela e 
não marque bobeira com os interesses financeiros entre o meio da manhã 
e a tarde porque há risco de perdas ou prejuízo.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Quintou com boas vibes e você terá muita habilidade para se relacionar com 
quem convive e trabalha. Logo pela manhã, pode se dar bem em parcerias e 
iniciativas com gente de sua confiança ou até mesmo receber proposta de 
sociedade. Mas depois o astral vai virar e há risco de perrengue com quem 
não se afina muito e tem diferenças. Lance com o crush pode dar um passo 
mais sério.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Assuntos de rotina e demandas de trabalho vão concentrar as atenções 
nesta quinta e você pode ter muita coisa pra resolver, librinha! Aproveite 
as primeiras horas da manhã e acelere o passo porque serão as mais favo-
ráveis e o serviço vai render. Porém, vibes astrais instáveis vão surgir após 
esse período e distrações e imprevistos podem empatar e atrapalhar seus 
interesses, até mesmo os estudos.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Se depender da Lua, você vai quintar em companhia da sorte, esbanjará char-
me, criatividade e vai se destacar em tudo o que fizer, escorpiãozinho! Seus 
talentos estarão na melhor forma e vão contar muitos pontos a seu favor no 
trabalho, só não marque touca entre a metade da manhã e a tarde, quando 
aborrecimentos e bagacinhas poderão rolar. Clima mais leve e descontraído 
com o xodozinho.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
O dia começa sussa e as primeiras horas da manhã serão ideais para você se 
dedicar aos assuntos domésticos e familiares. A afetividade vai aflorar com 
seus queridos e será o momento de reforçar os laços de carinho. Parentes e 
pessoas do seu convívio vão dar uma bela ajudinha e podem até contribuir 
com interesses relacionados ao seu trabalho. Já o romance contará com mais 
estabilidade.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Boas novas chegam da Lua, que promete deixar seus contatos pessoais e profis-
sionais mais receptivos e harmoniosos, meu cristalzinho! Ela vai realçar sua simpa-
tia, boa lábia e estimulará sua imaginação, sinal de que você tem tudo para ganhar 
pontos e se destacar com ideias férteis e criativas. Só convém abrir o olhão entre o 
meio da manhã e a tarde, quando atritos e perrengues podem marcar presença 
com quem convive e trabalha. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Quintou bem quintado pra quem precisa incrementar os ganhos e a Lua vai 
dar uma força para reforçar o orçamento. O período da manhã será propício 
para faturar com suas atividades, iniciativas e ideias criativas, mas convém do-
brar a prudência e o juízo à tarde. Esconda o cartão e guarde o que receber 
para quitar todas as continhas porque se gastar como se não houvesse ama-
nhã, pode se complicar e virar refém dos boletos.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Juízo, cautela e bomsenso não faltam para o seu signo na hora de lidar 
com dinheiro, mas hoje há risco de gastar na louca, viu bebê? As estrelas 
deixam seu jeito mais inconstante e as tentações de consumo podem fa-
zer seu lado prudente ir pro beleléu. Convém refletir com calma antes de 
tomar decisões impulsivas ou torrar uma grana que pode fazer falta, pois 
o mês tá acabando e é hora de segurar o facho. 



PPAARRAANNÁÁ.. Em 2019, houve 18.169 nascimentos de mães de 15 a 19 anos, número que reduziu gradativamente somando 12.769 no ano 
passado. O enfrentamento da gestação precoce é uma das metas do Governo do Estado, por meio da Secretaria da Saúde (Sesa), dentro da 
Linha de Cuidado Materno Infantil
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O número de 
mães adoles-
centes com 
até 19 anos 
vem dimi-

nuindo no Paraná. Em 
2019 foram 18.169 e em 
2023, 12.769, uma queda 
de 29,7%. É o que apon-
ta um levantamento feito 
pela Secretaria de Estado 
da Saúde no Sistema de 
Informações de Nascidos 
Vivos (Sinasc) do gover-
no federal. Os dados do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) apontam uma mu-
dança de perfil ao longo 
dos últimos anos também 
no País: baixa foi 27,8%, 
com 399.922 nascimentos 
em 2019 e 288.520 no ano 
passado.

O enfrentamento da ges-
tação precoce é uma das 
metas do Governo do Es-
tado, por meio da Secreta-
ria da Saúde (Sesa), dentro 
da Linha de Cuidado Ma-
terno Infantil, criada para 
o fortalecimento da assis-
tência à saúde das gestan-
tes de todas as idades e da 
criança, instituindo dire-
trizes para o cuidado inte-
gral. E ele tem acontecido 
de forma gradual. Entre 
2019 e 2023 foram 15.957 
em 2020, 15.186 em 2021 
e 13.656 em 2022. De 
acordo com levantamento 
parcial da Sesa, de janei-
ro a maio deste ano 3.960 
bebês tiveram como mães 
mulheres de 15 a 19 anos.

“A gravidez na adoles-
cência, além de ser uma 
questão relacionada à saú-
de pública, está também 
relacionada a aspectos 
sociais, culturais e edu-
cacionais que envolvem a 
sociedade como um todo. 
Garantimos o acesso e a 
atenção integral e de qua-
lidade às mulheres neste 
momento da vida, desde 
a gestação, nascimento e 
puerpério, mas precisa-
mos trabalhar enquanto 
sociedade, principalmente 
em relação ao acesso aos 
preservativos, para evitar 

a gravidez de menores de 
idade”, ressalta o secre-
tário de Estado da Saúde, 
Beto Preto.

“Estamos trabalhando 
para a melhoria dos indi-
cadores, direcionados na 
qualidade da assistência 
e na educação em saúde”, 
complementa o secretá-
rio.

“A ocorrência da gravi-
dez na adolescência é re-
sultado de uma somatória 
de fatores e merece ações 
compartilhadas e de dife-
rentes setores. É primor-
dial que a equipe de saúde, 
já nas consultas de pré-
-natal, fale com a gestan-
te sobre educação sexual 
e os diferentes métodos 
contraceptivos disponí-
veis para se evitar futuras 
gestações não planejadas, 
especialmente na fase da 
adolescência”, explica a 
chefe da Divisão de Aten-
ção à Saúde da Mulher da 
Sesa, Carolina Poliquesi.

Diminuir os índices de 

nascimentos durante a 
adolescência está entre as 
metas dos Objetivos de 
Desenvolvimento Susten-
tável (ODSs), da Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU), e integra a estraté-
gia global para mulheres, 
crianças e adolescentes 
2016-2030. Apesar dos 
avanços, a proporção da 
gravidez não planejada na 
adolescência ainda é alta – 
em 2023, por exemplo dos 
139 mil nascimentos, 9% 
foram de mulheres entre 
15 e 19 anos.

“É preciso continuar a 
preveni-la, ampliando as 
ações que já estão em cur-
so como, por exemplo, o 
Programa Saúde na Escola 
em que a temática Saúde 
Sexual e Reprodutiva é 
uma das ações essenciais 
pactuadas e incluindo no-
vas abordagens que asse-
gurem os direitos sexuais 
e reprodutivos para ado-
lescentes”, diz a chefe da 
Divisão de Atenção à Saú-

de da Criança e do Adoles-
cente da Sesa, Fernanda 
Crosewski.

O Saúde na Escola é um 
programa federal, pautado 
em estratégias de integra-
ção permanente da Saúde 
e Educação para alunos do 
6º ano até ao Ensino Mé-
dio.

MATERNO-INFANTIL 
Atualizada em 2022, a 

Linha de Cuidado Materno 
Infantil tem o compromis-
so do desenvolvimento de 
ações que fortaleçam to-
dos os pontos de atenção, 
desde a Atenção Primária 
à Saúde (APS), Atenção 
Ambulatorial Especializa-
da (AAE) e Atenção Hos-
pitalar (AH).

Esta Linha Guia tem 
por finalidade apoiar a or-
ganização das ações e dos 
serviços de saúde e a me-
lhoria da assistência à saú-
de da mulher e da criança, 
instituindo diretrizes para 
o cuidado integral. Nela, 

estão contidos instrumen-
tos para subsidiar os pro-
fissionais de saúde, com 
diretrizes clínicas basea-
das em evidências cien-
tíficas, orientando o ma-
nejo clínico, diagnóstico 
e tratamento, bem como 
ferramentas de gestão e 
atenção, para a tomada de 
decisão.

Ainda de acordo com 
Carolina Poliquesi, toda 
gravidez na adolescência 
merece atenção especial. 
“Na Linha de Cuidado 
Materno Infantil todas 
as gestantes menores de 
15 anos são estratificadas 
como risco intermediário 
para receber atenção mul-
tiprofissional na Atenção 
Ambulatorial Especializa-
da (AAE) além do acom-
panhamento realizado 
pela Atenção Primaria nas 
UBS”, complementa.

Além das gestantes me-
nores de 15 anos, aque-
las com mais de 40 anos 
também são estratificadas 
como risco intermediá-
rio. Esse termo é utilizado 
para aquelas que apresen-
tam algum fator de risco 
que implique em maior 
vigilância e cuidado na 
gestação. Quanto maior o 
número de critérios com-
binados, maior a comple-
xidade da situação.

TENDÊNCIA 
O levantamento de dados 

da Sesa também aponta ou-
tras mudanças nesse cená-
rio no Paraná, entre elas a 
alta de 14,1% no número de 
mulheres entre 40 e 49 anos 
que optaram pela materni-
dade, que passou de 5.052 
em 2019 para 5.769 em 
2023. Em todos os anos, as 
mulheres de 20 a 29 anos 
estiveram à frente, com 
uma média de 49% do total.

Nos últimos cinco anos 
nasceram 722.111 bebês no 
Paraná: 153.482 em 2019, 
146.274 em 2020, 141.971 
em 2021, 140.639 em 2022 
e 139.745 em 2023. Em 
2024 o sistema registrou, 
até o dia 23 de maio, 46.434 
nascimentos. (Reportagem/
foto: AEN)

GRAVIDEZ NA ADOLESCÊNCIA DIMINUI 
QUASE 30% ENTRE 2019 E 2023 





SÁBADO E DOMINGO
1º e 2 de Junho de 2024 - Edição nº 2251Class/Editais14 Correio do Cidadão

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-

NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia,  463 -  próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

DIVERSOS

Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 

50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI -
TAL MP3,  M57 AM/
FM,  entrada p /  05 
CDs,  Bivol t ,  02  Caix-

as  de Som.  VALOR: 
R$ 900,00 ,  sendo R$ 
500,00  de entrada e 
R$ 400,00  p /  20  d ias . 
FONE:  (42)  98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍTIO 
NA CIDADE DE INÁCIO 
MARTINS, FALAR COM 
ANDRÉ. FONE: 99802 
2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. Durante a audiência, a diretora de Planejamento da SMS, Viviane Oliveira, apresentou um detalhado relatório das 
despesas, arrecadações e investimentos realizados pela Pasta entre janeiro e abril de 2024

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de 
Saúde de Gua-
rapuava (SMS) 
realizou uma au-
diência pública 

na Câmara de Vereadores 
para apresentar a presta-
ção de contas referente ao 
primeiro quadrimestre de 
2024. A reunião ocorreu na 
quarta-feira (29), na parte 
da manhã. A sessão, presi-
dida pelo vereador Gilson 
Moreira da Silva (conheci-
do como Gilson da Ambu-
lância), contou com a pre-
sença de outros legisladores 
municipais, servidores e po-
pulação em geral.

Durante a audiência, a di-
retora de Planejamento da 
SMS, Viviane Oliveira, apre-
sentou um detalhado relatório 
das despesas, arrecadações e 
investimentos realizados pela 
Pasta entre janeiro e abril 
de 2024. Viviane destacou 
as ações desenvolvidas e os 
avanços obtidos, reforçando 
o compromisso da secretaria 
em melhorar continuamente 
os serviços de saúde ofereci-
dos à população.

A secretária de Saúde, 
Chayane Andrade Ceroni, 
enfatizou a importância das 
parcerias com os governos 
federal e estadual para a ob-
tenção de recursos. “Hoje, 
não temos mais problemas 
com a falta de equipamentos 
elétricos nas unidades bási-
cas de saúde, mas estamos 
sempre buscando melhorar. 
Realizamos visitas e ajustes 
nas unidades para atender à 
demanda local, evitando que 

a população precise se deslo-
car para centros de referên-
cia,” afirmou Chayane.

Chayane também ressal-
tou a inserção da tecnologia 
no apoio à Saúde. “Estamos 
ampliando o atendimento e 
a equipe tecnológica. Ofere-
cemos teleconsulta, não só 
nas unidades básicas, mas 
também nas unidades de ur-
gência, o que tem sido bem 
aceito e faz uma grande dife-
rença”, disse.

Presidente da Comissão 
de Saúde da Câmara, Gil-
son da Ambulância destacou 

as conquistas significativas 
alcançadas nos últimos me-
ses junto a outras instâncias 
governamentais. Entre elas, 
mencionou a instalação de 
eletrocardiógrafos em di-
versas Unidades Básicas de 
Saúde (UBS), graças a uma 
verba de R$ 400 mil obti-
da junto ao governo federal. 
“Conseguimos também R$ 2 
milhões com o Governo Es-
tadual: R$ 800 mil para equi-
pamentos das UBS e R$ 1,2 
milhão para a nova unidade 
da (Vila) São Miguel,” acres-
centou Gilson.

Entre os dados apresenta-
dos durante a audiência, des-
tacam-se:
- Transporte sanitário: 21.402 
transportes diversos, incluin-
do altas hospitalares e fisio-
terapia.
- Atenção Primária: 42.009 
consultas médicas realizadas.
- Urgência e Emergência: To-
tal de 84.476 atendimentos 
na UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento) e Unidades de 
Urgência e Emergência, com 
aumento significativo em 
comparação ao quadrimestre 
anterior.

A audiência também abor-
dou indicadores de saúde im-
portantes, como o proporcio-
nado pelo Previne Brasil.

Chayane Andrade agrade-
ceu a todos os servidores e 
colaboradores da SMS pelo 
empenho e dedicação. “Es-
tamos ampliando o atendi-
mento e a equipe tecnológi-
ca. Oferecemos teleconsulta, 
não só nas unidades básicas, 
mas também nas unidades 
de urgência, o que tem sido 
bem aceito e faz uma grande 
diferença”, destacou. (Repor-
tagem/foto: Secom)

SECRETARIA DE SAÚDE APRESENTA PRESTAÇÃO DE 
CONTAS DO PRIMEIRO QUADRIMESTRE DE 2024


